

En consideración a las distintas sugerencias planteadas por los lectores, continuamos con la diversificación temática que caracteriza al medio rural esperando cubrir las expectativas y lograr plena satisfacción en lo que ofrecemos a través de nuestra Revista. La sección de *Análisis* incluye, en primer lugar, una reflexión del C. Procurador Agrario, Rocendo González Patiño, que muestra fielmente el nuevo rumbo de la Institución: impulsar la productividad rural del país en las condiciones que la propia ley define.

Se incorporan dos artículos de reconocidos especialistas en el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), Luis de la Calle y Jaime Hisao Yesaki, ambos presentan, por separado, un diagnóstico del sector agropecuario a 15 años de su instrumentación y plantean conclusiones relevantes, además de propuestas viables y adecuadas al contexto actual.

En un bloque para el estado de Chiapas publicamos tres documentos, dos de ellos vinculados con los recursos naturales y su aprovechamiento; por una parte, agricultura orgánica y plantaciones de cedro y caoba, y por otra, la producción de palma de aceite para el mercado de energías alternativas renovables, sus autores son Reyna Moguel, Gustavo Palacio y Sonia Pineda. En tercer término, María Eugenia Reyes analiza la creación de nuevos ejidos en dicha entidad en el marco de los *Acuerdos Agrarios* firmados entre el Gobierno Federal y las organizaciones campesinas; en el proceso, el primero fungió como mediador y proporcionó créditos para el acceso a la tierra y apoyar la producción.

Por otra parte, Francisco Roa quien realiza una reflexión sobre el tema de la soberanía alimentaria, de manera especial entre la congruencia del discurso y los conceptos y su vinculación con la crisis alimentaria, ofreciendo de manera puntual algunos elementos necesarios para el desarrollo agroalimentario soberano.

Nuestro artículo internacional es autoría de dos investigadores españoles, Macario Rodríguez Entrena y Juan Agustín Franco Martínez que presentan un análisis de la agricultura ecológica en España, específicamente la producción de semillas y su entorno técnico y legal.

En el *Reportaje*, Nicolás Edmundo Venosa expone el Modelo Sustentable de Desarrollo Agropecuario que se aplica en una región de Zumpango, Estado de México, el planteamiento principal consiste en la menor movilidad de los productores de sus casas a sus parcelas o cultivos y el aprovechamiento del agua de lluvia.

Se incluyen también los seis dibujos ganadores del Primer Concurso Nacional de Pintura Infantil y Juvenil “Los niños y el campo” 2007, con un elemento muy valioso, sus pensamientos, es decir, lo que sus autores quisieron expresar a través de sus paisajes.

En la sección de *Estadísticas*, Artemio Colín presenta variables relacionadas con el TLCAN y concluye que los datos indican cambios favorables, sin embargo, existen aún grandes retos para el país, uno de ellos, lograr la competitividad de los productores agropecuarios y la extensión de los beneficios de dicho Tratado.

Con el propósito de continuar recibiendo las opiniones de nuestros lectores, incluimos un cuestionario que nos permitirá mejorar la calidad de los contenidos y presentación de nuestra Revista, el cual está disponible en la dirección URL <http://www.pa.gob.mx/publica/cuestionarios/cuestionario1.asp>, lo que será de suma utilidad para ofrecer un mejor producto.